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第 33 屆亞太商工總會大會成果報告 
                             撰寫人:亞太處李彩雯 

活動紀要 

「第 33 屆亞太商工總會大會」於本（108）年 11 月 26 日至 11 月 27 日在

孟加拉達卡舉行，會議地點為 Hotel Pan Pacific Sonargaon，共有來自包括美

國、伊朗、英國、印度、泰國、土耳其、斯里蘭卡、尼泊爾、日本等 22 國

200 位代表出席本屆會議。本會張宏嘉副理事長率領 13 人代表團參加會議，

重要團員包括中華經濟研究院綠色經濟研究中心林俊旭副主任、國際合作發

展基金會李栢浡副秘書長、台灣彩券股份有限公司薛香川董事長、中華民國

工商協進會范良棟秘書長等人，林俊旭副主任、李栢浡副秘書長分別擔任「科

技改造經濟」、「追尋公平永續發展」議題之大會講者，國際合作發展基金會

曾建堯副管理師亦於食品安生衛生組分組會議擔任講者，提出報告。此次大

會主題為「亞洲：位於新世界秩序的中心」，會議由孟加拉商工總會（The 

Federation of Bangladesh Chambers of Commerce and Industry, FBCCI）主辦，

主辦單位安排一系列的會議與活動，並鼓勵孟加拉工商界人士踴躍參加，俾

加強與亞太各國之互動及交流。 

 

11 月 24-25 日 

由台北出發之代表團成員於 11 月 24 日晚間 10 時 45 分抵達達卡，隨後

進駐下榻旅館 Hotel Pan Pacific Sonargaon。11 月 25 日白天參訪市區景點，晚

間 7 時團員出席孟加拉商工總會之晚宴，與各國代表初步交流，為隔天會議

正式開幕暖身。 

 

11 月 26 日 

一、開幕典禮 

上午 9 時 30 分第 33 屆亞太商工總會大會正式開始，會議主題為「亞洲：

位於新世界秩序的中心」，開幕典禮首先由孟加拉商工總會會長 Mr. Sheikh F. 

Fahim 致歡迎詞，渠強調過去十年孟加拉整體經濟穩定成長的需求及發展，

該國經濟成長軌跡持續向上。孟加拉商工總會已提出經濟轉型包括第三次工

業革命的知識轉型到第四次工業革命、人工智慧、法制規劃、永續發展成長

目標、產業界與學界差距評估、再就業技術培訓、科技移轉等重要議題。渠

表示孟加拉為南亞最自由、彈性化投資國家之一，已進入世界銀行「2020 經
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商改善前 20 名」名單，2017-2018 年外國淨投資進入孟加拉金額比前一年 21

億 5,000 萬美元成長 67.94％，達到 36 億 1,000 萬美元。 

亞太商工總會會長 Mr. Sami Modi 致詞時指出，孟加拉在短期內已成為

世界經濟成功故事之一，為紡織業主要生產者，有卓越的農業生產和基礎建

設發展。渠相信孟加拉成長將會持續，原因有三：活躍之公民社會、強大的

社群志工主義和年輕世代之活力。以整個區域來看，新全球化代表亞洲充滿

挑戰，然而在有效領導下，渠有信心亞洲區域處於強盛位置進行必要的轉型

並可利用新商機。經濟商機與新全球化之利益應與亞洲人民和各型企業廣泛

分享，如同各國政府維持整合市場之進程與發展相關法則與規範上同樣急

切。 

大會特別佳賓孟加拉國會議員暨總理企業與投資顧問 Mr. Salman 

Rahman 表示孟加拉在 10 年內成功將貧窮率從超過 40％減少到 23％，孟國人

均所得達 2,000 美元，亦在各個不同經濟與社會指標上達成不凡之成就。渠

表示有信心在 2031年讓孟加拉列為中等收入國家，2041 年成為已開發國家。

為此孟加拉針對三大重點領域積極發展：能源、基礎建設與農業，同時政府

將開發 100 個經濟特區作為工業化計畫之一部分。 

渠表示亞太商工總會為一獨特打造之平台，呼籲孟加拉商工總會利用此平台

向各國學習及分享經驗，渠特別提及台灣團員告訴他，未來雙方可就智慧農

業進行合作，渠表示樂觀其成。渠期待未來孟加拉可以主辦更大型展覽或活

動，多多與各國進一步接觸並拓展商機。另有關孟國經商環境，政府已採取

有利政策改革計畫以增進經商指標之容易度。 

二、透過亞太商工總會發掘商機座談會 

上午 10時 45分至 12時 45分舉行「透過亞太商工總會發掘商機座談會」，

會員國代表簡報該國最新經濟概況、貿易投資商機或計畫，簡報者包括孟加

拉國會議員暨總理企業與投資顧問 Mr. Salman Rahman、莫斯科商工總會副會

長 Mr. Artem Dalevich、菲律賓貿易工業部投資局投資協助服務處長 Mr. Bobby 

Fondevilla、土耳其商會及商品交易所聯合會副會長 Mr Ayhan Zeytinoglu、澳

洲北領地商會副執行長 Mr. Brian O’Gallagher。 

三、全體大會 

1、第 1 場全體大會討論議題為「全球秩序變化中的亞太地區:未來十年」，
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主持人為亞太商工總會副會長 Dr. Pedram Soltani，講者分別為孟加拉國會議

員暨外交部長 Dr. A.K. Abdul Momen、Summit Group 董事長 Mr. Muhammed 

Aziz Khan、印度商工總會秘書長 Mr. Dilip Chenoy、日本菸草孟加拉分公司總

經理 Mr. Max Lobachev。 

2. 第 2 場全體大會討論議題為「科技改造經濟」，主持人為亞太商工總會副

會長 Mr. Peter McMullin，講者分別為孟加拉郵政通訊資訊科技部長 Mr. 

Mustafa Jabbar、中華經濟研究院綠色經濟研究中心林俊旭副主任、日本產經

省相關單位國際經濟合作中心副總經理暨執行主任 Mr. Hiroshi Matsumura、

孟加拉商工總會前會長暨Mir電信與陶瓷公司總經理Mr. Mir Nasir Hossain 及

Hungrynaki 公司執行長 Mr. Ahamed AD。 

3. 第 3 場全體大會討論議題為「追尋公平永續發展」，主持人為亞太商工總

會副會長 Mr. Pradeep Kumar Shrestha，講者分別為孟加拉總理辦公室永續發

展目標事務主要協調人 Mr. Abul Kalam Azad、國際合作發展基金會李栢浡副

秘書長、國際貨幣基金駐孟加拉代表 Mr. Ragnar Gudmundsson、亞太商工總

會副會長 Dr. Pedram Soltani 及 Marico Bangladesh 公司總經理 Mr. Ashish 

Goupal。 

晚間全體代表團出席於會議飯店游泳池畔舉辦之歡迎晚宴，我訪問團員

跟各國與會代表交流互動，氣氛十分熱烈。 

 

11 月 27 日 

一、全體大會 

1. 第 4 場全體大會討論議題為「打造亞太地區包容數位轉型之環境」，主持 

人為斯里蘭卡 Verité 研究機構貿易促進貿易政策研究處長 Ms. Subhashini 

Abeysinghe，講者分別為萬事達卡孟加拉國家經理 Mr. Syed Mohammad Kamal、

Frost & Sullivan 公司全球成長副總經理 Mr. Mangesh Lal Shrestha、東印度及

孟加拉優步總經理Mr. Ratul Ghosh及Dmoney公司總經理Mr. Aref R. Bashir。 

二、分組會議 

上午 11 時 15 分至 12 時 45 分同時進行「推動創業組」、「食品衛生安

全組」會議，，下午 2 時至 3 時 30 分同時進行「克服數位性別分界組」、「推

動中小企業發展組」會議。 
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三、第 91 屆理事會議 

下午 3 時 45 分至 5 時 15 分召開亞太商工總會第 91 屆理事會議，討論相

關會務事項。秘書處林啟松執行長報告 2019-2020 年工作計畫，及 2020 年預

算計畫。張宏嘉副理事長、范良棟秘書長及國經協會、工商協進會同仁皆出

席會議。 

★新加入會員案 

理事會議通過來自俄羅斯海參威之 Primorsky 商工會（Primorsky Chamber of 

Commerce and Industry）加入亞太商工總會仲會員（Affiliate Member）案，該

會為去年亞太商工總會小型商會項下當地商會獎得主。 

★支持三項報告書案 

理事會議通過支持三項報告書，分別由土耳其商會及商品交易所聯合會之智

庫土耳其經濟政策研究基金會提出「特別經濟區：為何及如何必須以新角度

看待此概念」、威靈頓商會提出「強調技術發展及可行性」及「克服當地購

買政策與競選活動之緊張與亞太商工總會對自由貿易與投資之更廣大視野」 

★其他事項 

1. 理事會議通過諮詢委員會議提出之在特別會員項下增加新的會員項目「特

別企業會員」（Special Corporate Member），每年繳交會費 500 美元。 

2. 另理事會議通過諮詢委員會議建議核准蒙古商工總會提出一家女性企業

家之化妝品公司對 30 間蒙古公司、200 位員工製造及使用化妝品相關之訓練

計畫，動用亞太商工總會基金會之款項。 

3. 亞太商工總會已被東南亞國協商業諮詢委員會正式承認成為其聯合商業

委員會下之附屬會員，亞太商工總會將被邀請參加與其他委員會成員之定期

對談，將有機會對東南亞國協商業諮詢委員會向東協領袖之建議事項提出意

見。 

4. 第 34 屆亞太商工總會大會主辦單位尚待確認，預計將於今年底前確定。 

5.  第 35 屆亞太商工總會大會將於 2021 年 5 月於紐西蘭基督城舉行，紐西

蘭商工總會屆時將配合 APEC 部長級貿易會議辦理。 

6. 張宏嘉副理事長於會中建議明年大會議題可討論循環經濟、智慧城市、新

創、綠色能源等。 

7. 另當日簽署三項合作備忘錄，簽署單位分別為亞太商工總會與莫斯科商工
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總會、孟加拉商工總會與莫斯科商工總會、孟加拉商工總會與澳洲國際高等

教育學院。 

    晚間全體代表團出席晚宴，晚宴期間安排當地傳統音樂表演及演唱，氣

氛熱鬧，團員彼此交流非常熱絡。我代表團員搭乘當日晚間 11:55 班機離開

孟加拉，訪問行程圓滿完成。 

 

檢討與建議 

一、爭取台灣專家學者出席大會並擔任主講人 

  此次中華經濟研究院綠色經濟研究中心林俊旭副主任及國際合作發展基

金會李栢浡副秘書長擔任大會主講人，前者從年初即積極與本會接洽，表達

願意擔任講者之意願，本會隨即建議亞太商工總會秘書處安排林副主任擔任

講者，經過協調後成功爭取到上台演講機會。林副主任表示當天會後前來詢

問者多為孟加拉及印度本國代表，希望台灣在資源回收循環經濟方面，與其

合作。另有香港業者，希望建立與台灣醫療設備、母嬰用品等項目業務拓展

的合作關係。 

國際合作發展基金會曾建堯副管理師亦於食品安生衛生組分組會議擔任

講者，當日分組會議與會者對曾副管理師提出「一鄉一特產」之概念極有共

鳴，擔任分組會議主席之孟加拉 Pran Group 董事長 Mr. Ahsan Khan 

Chowdhury 對國合會可提供之合作項目充滿興趣，會後曾副管理師亦接受當

地媒體訪問，詢問相關概念與合作機會。 

本會張宏嘉副理事長於理事會議中建議明年大會可討論循環經濟、智慧

城市、新創、綠色能源等議題，張副理事長認為亞太商工總會大會為多國會

議之平台，台灣在上述領域已有許多先進技術與成功企業故事可與其他亞太

商工總會會員國家代表分享，未來應每年努力爭取台灣專家學者擔任大會講

者機會，並可促進雙邊合作實質關係與商機。 

另「透過亞太商工總會探索商機座談會」時段，各國派遣代表說明經濟

概況與投資環境等資訊，為增加台灣整體曝光能見度，本會建議經濟部相關

負責單位可預留經費派遣講者，或是指派知名會計師事務所高層前往出席會

議擔任講者，宣傳我經貿環境與合作關係之實例。 

 

二、與孟加拉高層官員建立聯繫管道 

  此次大會主辦單位孟加拉商工總會邀請許多政府高層官員出席擔任講者，
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包括國會議員暨總理企業與投資顧問 Mr. Salman Rahman、國會議員暨外交部

長 Dr. A.K. Abdul Momen、郵政通訊資訊科技部長 Mr. Mustafa Jabbar 及總理

辦公室永續發展目標事務主要協調人 Mr. Abul Kalam Azad，我代表團資深團

員如張宏嘉副理事長、薛香川副董事長、外交部許芬娟總領事、外交部李宗

芬公使、國合會李栢浡副秘書長、工商協進會范良棟秘書長等人皆藉此機會

與孟國官員交換名片建立接觸管道，大會特別佳賓孟加拉國會議員暨總理企

業與投資顧問 Mr. Salman Rahman 更與致詞時特別提及台灣團員告訴他未

來雙方可就智慧農業進行合作，渠表示樂觀其成。 

  另經出席大會之孟國國會議員 Mr. Soto Monir 安排，11 月 26 日晚間張

宏嘉副理事長、李栢浡副秘書長、許芬娟總領事及李宗芬公使等人前往孟加

拉農業部長 Dr. Muhammad Abdur Razzaque 家中會面，討論未來雙邊合作

事項，期許後續能建立實質合作關係。 

 

三、孟加拉商工總會明年 3 月組團訪台 

  孟加拉商工總會會長Mr. Sheikh F. Fahim於 11月 27日理事會議後與本會

張宏嘉副理事長、工商協進會范良棟副秘書長會面，表示明年 3 月將組團訪

台，後 12 月 4 日孟加拉商工總會秘書長 Mr. Hussain Jamil 電郵亞太商工總

會秘書處，渠表達為吸引更多投資者進入孟加拉，明年想與亞太商工總會秘

書處於台北共同舉辦「2020 年孟加拉投資高峰會」，希望秘書處提供訪問日

程計畫等相關協助，邀請各會員國代表及業者參加，本會屆時將協助接待該

團，促進雙邊合作關係。 

 

四、未來加強邀請我企業界人士出席大會 

此次大會於孟加拉舉行，行前本會、工商協進會與工業總會皆大力邀請

我業者出席會議，可惜業者對孟加拉興趣較低，未順利邀到更多企業界人士

參加。另大會商機媒合會與理事會議同時舉行，本會、工商協進會代表、台

灣彩券薛香川董事長皆因參與理事會議無法抽空出席商機媒合會，未來將努

力邀請相關業者參加大會，壯大我代表團陣容，並出席相關大會之商機媒合

時段。 

 

五、未來伺機安排相關參訪行程 

  去年第 32 屆亞太商工總會大會於伊斯坦堡舉行，我經濟組於出發前已替
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代表團團員安排相關工商團體參訪行程，今年本會行前與達卡台貿中心聯絡，

貿協左惟達主任原已同意與我代表團餐敘，但後因家中臨時有要事急需返台，

因此未能順利與代表團會面。未來亞太商工總會大會行程，將視舉辦地點及

團員需求，伺機請我當地駐館協助安排相關參訪行程，了解當地經濟投資概

況，使訪團成效更高。 


